





運航の実態を把握している運輸省が行動しなければ、その万全は、とうてい期得ないのであります。また沿革的に考察いたしましても、現在の航空庁の前身である元通信省航空局で、元來航空に関する一切の行政を担当して參りました。が、太平洋戦争勃発後、軍需省が新設され、航空機生産事業の監督はもっぱら軍事的な理由により同省に移管され、そのまま終戦となり、一切が廃止されまして今日に及んだのであります。今再び航空機工業が始められるにあたり、現陸海空機構内にはこれが生産事業に関与する部局は一切包含しません。おらず、軍の存在しない現在、運輸省が主管するのが当然であると確信する次第であります。なおこの問題につきましては、参考人はいずれも声をそろえて、航空行政の一元化を強く要望されており、またアメリカにおきましてもCAAが航空行政を一元的に担当している実状であります。

次に航空輸送事業の保護助成について論議がかわされました。が、御承知の通り航空輸送事業は政治経済活動の能率化、国際交通の促進、文化の交流、あるいは科学技術の振興等に重大な役割を果すものであります。世界各国いずれも直接あるいは、間接に政府が助成策をとつております。たとえ是最も航空輸送事業の発達しておりますアメリカでさへ、四十九州のうち六州を除いた各州では、ガソリン税を免除あるいは減税し、いかに政府が航空輸送事業の保護育成に力を注いでいるかがうかがえるのであります。我が国の航空輸送事業は終戦と同時に壊滅し、過去六箇年の空白を経て新たに事業を開始したのでありますが、わが国の地理

的位置の特殊性にかんがみまして、護外國以上にその使命は重大なるものがあるといわねばなりません。かかるに日本航空会社の実績によりますと、本年一月における旅客の利用率は、東京・札幌間七三%、大阪・福岡間九一%、東京・大阪間七四%を示し、開業初期としては相当の成績を上げてゐるにかかわらず、月約六百万円程度の赤字が出ております。よつて少くともその事業開始初期においては、政府は航空輸送事業の健全なる発達をはかるため、ガソリン税、通行税の減免あるいは資金確保のあつせん、さらには必要な場合は補助金の交付等、事業の保護育成について適切な措置を講すべきであると考えられます。

選抜し、米国の航空訓練所に留学される計画が立てられているとのことでもあります。次に小川太一郎君のわが国航空技術の現況並びに見通しについての意見の概略を申し上げます。わが国の航空技術は一九四〇年までは大体歐米に追従して來たが、その以降十二年間はまったく立ち遅れている。しかしながらこの立遅れは、国家の施策がよろしきを得れば、日本人の能力と相まって、数年の中にはとりもどし得るものと確信すると、力強く述べられたのであります。

また松尾靜麿君から米国の航空輸送事業会社の運営状況について意見を聽取いたしたが、その概況は、米国の航空輸送会社は、地上施設を完備し、予備機をなるべく少數として、航空機をフルに活用するとともに、コーキー・サービスに重点を置き、きわめて能率的かつ合理的に運営されているとのことであります。これは我が國といたしましても大いに学ぶべき点であると痛感する次第であります。

以上が審議会経過の概要であります。が、審議を通じ特に問題となりましたのは、航空機生産事業に対する所管、航空機輸送事業並びに航空機生産事業の保護育成の二点でありまして、この問題につきましては、慎重に審議の結果、

一、政府は航空輸送事業並びに航空機の運営を期するため、航空に関する一切の行政を航空庁に一元化すること。

二、政府は航空輸送事業並びに航空機生産事業の保護育成をかかるため

こと。  
右の趣意目的に基いた航空法案をさ  
みやかに国会に提出すること。  
右の通り、応結論を得た次第でござ  
います。  
以上はなはだ簡単ですが、特  
空に関する小委員会の中間報告を終ります。  
○岡村委員長　ただいまの御報告につきま  
して、尾崎小委員長に対し質問がな  
ればこれを許します。  
○江崎(一)委員　ただいまの御報告によ  
りますと、日本でもよく、航空機  
の部品の製造が始まることであります  
が、この部品の製造を進めて行きま  
で、完成した飛行機の生産にまで進んで  
行くつもりなのか。航空機の生産によりま  
ず、実質的に始める予定として部品の  
製作を始めるのかどうか、その点をお  
伺いしたいと思います。  
○尾崎(末)委員　ただいまの御質問に  
お答えいたします。先ほどの報告の中  
で申し上げましたように、資金の点、設  
備の点、その他各般の事情によりま  
で、今ただちに航空機を生産することは  
は困難な事情にあるのであります。し  
かしながら従来あつた工場等の設備の  
改善、あるいは新しい機械の設備、そ  
の他航空機製造に必要な設備をいた  
しますならば、やがて航空機を生産する  
ことができるという模様であります  
。しかしながらこれはわざかの航空  
機をつくりまして、その収支が償わ  
ることでありますから、やがて外国等  
から大量の注文がある時期になります  
れば、航空機生産というところまで進  
んで行くようですが、現在のと  
ころでは、今まであつた工場に若干の  
修理あるいは増補等をいたしまして、

それによつて御質問の御趣意のごく、部品の製造あるいは修理あるいは再製品の一部、そういう程度のとを行つて行く、そういう程度のことであるうかと思うのであります。

○稻田委員　ただいまの尾崎小委員の報告は、微に入り細をうがつた報でありまして、まことに敬服いたしましたが、ただ航空庁に今後の航空関係の行政なり運用なりを一任するといふ程度の御報告であります。その航空庁の所管は運輸省にするのであるから、あるいは通商産業省にするのであるというようなことがはつきりしておきませんが、これは百尺竿頭一步を進まして、われく運輸省関係の者といたしましては、自動車交通事業の最近年の著しき発達にかんがみまして、道路行政のごときも運輸省の所管に入れなければならぬと思つております。将来的に、航空事業の発達を予想いたしまして、航空事業を取締るべき航空行政も、航空事業を飛ばなければならぬかといふ間の空を飛ばなければならぬかといふようなことを、すべて運輸省が行政の面において運用する以上は、その製造も運輸省がつかさどらなければならぬ、というような觀点から申しまして、もう遠慮することはないから、航空庁といふものが将来設けられるとなるならば、その航空庁の所管は運輸省に持つて来なければならぬということを、小委員長はなぜはつきり答申せられないのか、これにつきまして小委員長なり政府の御意向を承つてみたいと思います。

を伺いまして力強く思いますが、航空局はすでに運輸省に属しております。でも運輸省の所管にあるのであります。でありますから、革新して航空局の所管をどの省にすべきかということよりあるのでありますから、その点は御心配なく、ひとつ御安心を願いたいと思ひます。

なおつけ加えて申しますのは、予算委員会の第三分科会、すなわち運輸、電通、郵政、建設の各省に関する第五分科会におきましても、航空機の生産から運行に至るまで、その行政はすべて一元化する必要がある、そしてこれはいわゆる運輸省所管の航空局の中に持つて行かなければならぬということを強調されまして、それがそれく正しい式に報告されることに相なつておるのありますから、もはや航空局の所属につきましては、別に御心配はいらぬかと思うのであります。

○稻田委員 ごむりごもつともと思ひます。より以上には老婆心のようなど申しませんが、もつとも聞くなら、通商産業省の方でとりたいといふことは申しませんが、もつとも聞くなら、通商産業省並びに通産委員会の御質問の要旨に対しまして、私ちよつとつけ加えたいと思ひます。ただいまの航空局自体に対するところの所管の問題について、稻田委員はお尋ね申し上げたのでなくして、航空機の製造機関に関する監督の権限がどの省に属すべきかということに、その論点があるかと思うのであります。

従いまして尾崎小委員長の報告されました中に、航空機行政はもちろん運輸省において取扱るべきものであるけれども、同時にその航空機の生産機関に関する監督の権限をも運輸省が持つべきものなのだ、その点をなぜはつきりしなかつたか、この一点にあると思います。通商産業省におきましては、その点ははつきりしておるよう私は思ひます。運輸省におけるところの航空局関係並びに航空機の行政機関までも通商産業省においてこれを自分の所管として要望しておるのではなくして、飛行機の製造自体に関する問題を取り上げて、通商産業省の委員会その他において論議しておるやう聞いておるのあります。そこで私ともとしましては、飛行機の製造過程に関するいろいろな問題を取り上げて論じて、この間小委員会を設けたわけなのでありますから、この際思ひ切つて尾崎小委員長におかれましては、その点までつづ込んで、私どもの決議を明確にいたしまして、通商産業省並びに通産委員会の御質問を取扱つておるのあります。この点についての小委員長の御意見を承りたいと思ひます。

○尾崎(末)委員 お答えいたしました。いわゆる生産、運航その他の問題であります。この点を強調された御質問であります。生産から運航に至るまで、一切行政を航空局でやらなければいかぬ、こういうこととに相なりますれば、行かなければいかぬことに相なつておるようであります。それらの点は相当ぬ、こういう一切の行政の中に今監督に対する権限はむろん入つておるわけあります。それからあるいはお聞き漏らしになつたかもしませんが、報告の中にも書いておいたわけであります。大体通産省が主張する点と云ふことが強調された報告書に相なつておるのでありますから、それらのいふやうの表向きの公式によるやり方を強化して行くことはもちろんであります

調査いたしておりますので、その点も御安心願いたいと思います。

なお一言つけ加えて御答弁申し上げることは、通産省が主張するいわゆる生産行政の中には、生産に関する監督もむろん入つておるのであります

が、これが主張する理由は、いわゆる生産行政の中には、生産に関する監督もむろん入つておるのであります。そのための資材、原料の配給を通産省がやつておる。だから資材の御承認の通り安本でやつておるのであります。ですが、その後の資材、原料の配給を通産省がやつておる。だから資材の御承認の通り安本でやつておるのであります。これが主張する理由は、いわゆる生産行政の中には、生産に関する監督もむろん入つておるのであります。

○山崎(岩)委員 尾崎小委員長にもう一度お伺いいたしますが、しかばただいまここにおきまして、私どもが小委員長の報告を了承し、これを推進しますが、これに対しましてどういう手を打つか、どういう手段によつて私どもの目的を達成しようとするか、それに対する小委員長の御抱負を承りたい。

○山崎(岩)委員 ただいまの小委員長の御意見でござりますが、与党側の自由党的政務調査会並びに総務会等に諸りまして、私どもの党議をきめる、これはまことにけつこうな次第であります。その通りやつていただきたい。さるにまた術の中には術がありまして、秘中の秘ということがある、そのことは委員長並びに小委員長及び運輸委員会の理事等にまかせてほしい、こういふことのようでありますから、その点もそれは了承いたしました。しからばこの際政府委員といたしまして、政務次官は政府部内においてどういう方針としてこれを決定するという行き方と、一面におきまして、さつき御質問のようだ、通産省の方からも申出があつたために、この問題の解決が、官房長官が多忙なため、官房副長官の方で結論をつける、こういふことに相なつておりまして、従いましてそういう方面にも正しい主張をして参る、こう

が、所管争いなどということはほとんど雲散霧消して行くべき問題だ、こういふように確信をいたす次第であります。

○山崎(岩)委員 ただいまの小委員長の御意見でござりますが、与党側の自由党的政務調査会並びに総務会等に諸りまして、私どもの党議をきめる、これはまことにけつこうな次第であります。その通りやつていただきたい。さるにまた術の中には術がありまして、秘中の秘ということがある、そのことは委員長並びに小委員長及び運輸委員会の理事等にまかせてほしい、こういふことのようでありますから、その点もそれは了承いたしました。しからばこの際政府委員といたしまして、政務次官は政府部内においてどういう方針としてこれを決定するという行き方と、一面におきまして、さつき御質問のようだ、通産省の方からも申出があつたために、この問題の解決が、官房長官が多忙なため、官房副長官の方で結論をつける、こういふことに相なつておりまして、従いましてそういう方面にも正しい主張をして参る、こう

が、その他のその他のものも通産省じやないかといふような意見をわれへて聞いておるのであります。御承認の通り飛行機の生産というものが、その他のその他のものも通産省じやないかといふような意見をわれへて聞いておるのであります。御承認の通り飛行機の生産というものが、その他のその他のものも通産省じやないかといふような意見をわれへて聞いておるのであります。

は、何万種類もある部品の組立てによるものでありまして、航空庁いたしましても、そうした末端のものまで全部運輸省が監督してやるうといふのじやないであります。要するに組立てをしまして飛はまでの過程を生産と申しまして、そらした運行をやる航空庁、運輸省が、その組立ての責任をも負わなければならぬ、これが航空行政の一体化じやないかと考へておるのであります。運輸省の主張しているところは、決して無理な主張でありませんので、ただいま小委員長の御報告にあつたように、また御抱負の中にあつたような進み方に持つて行つていただくなれば、必ず御了解いただけるのじやないかと考えております。

○山崎(若)委員 ただいまの政務次官の御答弁でございますが、政府部内におきまして、この問題について、たとえば政務次官同士の間で、あるいは大臣同士の間において、御交渉なされた例がございますか。

○佐々木(秀)政府委員 政務次官会議におきましては、今日まで約二回にわたりまして、通産政務次官と私の間に、この問題についていろいろ話合いをして参つております。しかしまだ一致した結論にまでは到達していないのでございます。

○稻田委員 最近の新聞を見ますと、通商産業省が航空機製造に関する審議会を設けるとか、その他講和発効後ににおける航空機の件につきまして、いかにも自分の所管のことき態度をとつて、いろいろ発表をしておりまする点にかんがみまして、航空庁が運輸省の所管にありまして、最近機構の大改

革をやらんとしておるようなやさきでありますので、とられないよう、ひとつ運輸委員会におきましても、尾崎小委員長におかれましても、政府におかれましても、通商産業省がわがあらの頭にやつておりますから、こういう機構改革の節でもありますからして、ひとつ御油断なく、百尺竿頭一步を進め、これは将来運輸省が必ず所管すべきものであるということを発表してもらいたいという私の老婆心なっています。なお今申しましたよな、通商産業省の出過ぎた新聞広告なんかに對しましても、何らかの手を打たれるべきことを私は希望しておく次第であります、が、小委員長並びに政府のこれに対する御意見を承つておきたいと思ひます。

考えでありますて、初志を貫徹することには相当強い確信を持つておりますから、この上ともひとつ御鞭撻を希望いたしております。

○佐々木(秀)政府委員 先ほど申し上げました通り、航空行政は一本でなければならぬという信念は、政府におきましても決してかわつておりますませんし、またその信念を持つておりますので、今後とも御意見のごとく、当然これは運輸省が所管すべきものであるといふ方針に向つて進みたいと思います。またせつかく航空小委員会が設けられておるのでありますから、航空小委員会の各委員の方々、あるいは軍輸委員会の皆様方等と緊密なる連絡をとりまして、御趣旨のように進みたいと考えております。

○江崎(一)委員 ダグラス調査団が、約一箇月にわたつて日本の旧航空機会社の設備を視察して行つたようですが、その結果、日本の旧航空機生産工場はどれくらい使えそうだという結論が出ておりますか。もしわかつておりますたらお知らせ願いたいのあります。

○尾崎(末)委員 私も相当研究をいたして参つたつもりであります、が、なお航空庁長官がその点最も詳しいようありますから、長官から御答弁をさせることにいたします。

○大庭政府委員 昨年確かにダグラスの調査団が組織的に日本に来て、調査をいたしましたが、その結論は、ダグラスの調査団として国防省の方へ御報告をしたというのが、私の方へ通じているだけでありまして、その後いかよくなつておるか、私いたしましてまだ詳細を存じていないのであります。

○江崎(一)委員 尾崎小委員長も大分研究をなさつたそうですが、どれくらいいありますか、その名前を具体的にあげていただきたい。

○尾崎(末)委員 大庭政府委員の答弁された通りであります。

○江崎(一)委員 先ほどの答えと大分様子が違つておるようですが、そこでこの部分品を生産するについても今の設備だけで行けるのかどうか、この設備に対して相当金がいるのかどうか、その点はどうなんでしょう。

○大庭政府委員 部分品は修理過程におけるものであります、航空機の修理を受けた際に、どういう部品が故障を起しておるか、それはときぐによつてかわづて来るわけであります。今私たちちは航空機の修理だといふうに考えておるわけでありまして、そのときぐによりまして、その部品について修理をやつて行きたいと考えております。

○江崎(一)委員 それは答弁のための答弁です。私は技術者でありますので、そういう答弁は受取れないのです。アメリカの今の航空機が、どういうよろな設計になつておるということはわかっております。ですからこういう機械がいるということははつきり知つていい。それについて今の残存設備でやれるのか、新しい設備を入れなければならぬのかということです。これがわかつていなければ話にならぬ。航空室長官は勵まらぬでしよう。これがわからなければやめらいいでです。

○尾崎(末)委員 私がかわづて御答弁申し上げます。ちょうど江崎委員が御質問になつたような点について調査を

せよという話が向うからあつたそらでありますて、今調査をいたしておるところでありますから、調査が完了したしましたら適当の時期に御報告申し上げることにいたしたいと思います。

○江崎(一)委員 将来完成した飛行機をつくるということにでもなつたら、どれくらい生産して行けば航空機の製造企業として採算がとれるのか、そういう点について何か意見はありませんですか。

○尾崎(木)委員 まだそこまで進んで行っていないのであります。航空機事業の元のものが全部廃滅しておりますて、今新しい航空法案を考えておる程度でありますので、しばらく時期をお待ち願いたいと思うのであります。

○江崎(一)委員 航空機生産工場を再建するための国庫補助の問題が大分やかましくいわれているようですが、どういう案、どういう計画、どういう希望があるのか、その点について小委員会では大分お話をあつたようですが、その点の御報告が詳しくながつたようありますから、御説明願いたいと思ひます。

○尾崎(末)委員 ただ希望というか、話合いというか、その程度の話は若干出たようでありますたが、まだ国家が航空機生産にどういう補助をするとか、どういう計画を立てるとか、そこまでは行つていないのであります。

○江崎(一)委員 将来日本に航空機工場をつくるとして、民間航空を対象として企業が成り立つて行くかどうか、その点あなたの見通しはどうでしょ

と思うのであります。今のところではよほど調査研究してみませんと、どのくらい生産すれば収支が償うか、そういうところまでもまだ参つておりませんので、せつかくこれから研究してみたらいと思ひます。

○江崎（一）委員 政務次官の御意見はいかがですか。

○佐々木（秀）政府委員 だいま小委員長の御答弁の通りでありますから、これら運輸行政に携つてゐるものといたしましても、現在すでに民間航空が開始されてゐるのでありますから、これに無関心でいるわけには參らぬのであります。将来のことにつきましては、今後とも十分研究して参りたいと思います。

○江崎（一）委員 われ／＼の考え方から行きますと、民間航空だけを対象とした航空機の生産工場は成り立たないと思ひます。どうしても直接アメリカ空軍の航空機の需要がない限り成り立たぬと思ひます。今後われ／＼が心配することは、アメリカ空軍の飛行機をつくる工場が日本の国内にたくさんでき、そこで現在のP.D.工場のようない形で日本の労働者が使用されるようなることになると、ゆゆしき問題であると思ひます。現在のP.D.工場においては、労働組合をつくることさえ許されないのであります。口では日本の労働三法が適用されると言つておりますけれども、現状はそうではなく、アメリカの監督官が入つております。また会社の保安課から直接労働者に対する取締りがあります。そのほか特審關係から労員となつて、このP.D.工場の労働者の中に入つております。その上また直用という形で、各職場に労働者に対するスパイ網

を張られている。従いまして各P.D.工場の労働者の気持は非常に暗いのであります。まったく奴隸労働のことき状態であります。アメリカ空軍の航空機の生産工場が、今申し上げたP.D.工場のような形にならないよう十分に注意をし、これに対しても監視をして行かなければならぬと考えるわけであります。一言希望を述べておきます。

○尾崎(末)委員 御希望でありますから、御答弁の必要はないわけでありますけれども、私から一言今の御希望に對しまして私の意中を申し上げておきます。P.D.工場等の実情から御心配になつてているようであります。御承知の通り現在はまだ被占領下であるのであります。日本の憲法でさえもいわゆる占領命令に従わなければいかぬときでありますので、従来そういうふうであつたから将来も心配だ、こういふ御心配は当らないと思うのであります。なおまたP.D.工場等における実情も、私どもの耳に入つてゐるところでは、従業員はむしろ給与もよしく、喜んで行つてゐるといふことであります。ものは見方によりますから、御心配もあるでありますようが、そういうことでありますから、平和條約が発効いたしましたれば、日本は完全な独立国となりますが——現在進行中の行政協定等におきましては、やはり日本の主権のもとに、日本の法律によつてですべてのことを行つて行く、こうしたことまで、講和條約発効後ににおいては、そうした心配は毛頭いらないと思うのであ

○岡村委員長 尾崎小委員長の中間報告に対する質疑は終りました。尾崎小委員長の報告を了承することに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡村委員長 異議なしと認めまして、さよう決定いたします。

○岡村委員長 次に運輸省の機構に関し、稻田君より発言を求められておりますので、これを許します。稻田君。

○稻田委員 目下政府においては大規模な行政機構の改革を行わんとしておるのであります。わが国の行政機構は、戦争中から戦後に及びまことに複雑多岐でありますて、これが不合理であり、不適当であるということは、われくも日夜考えておる次第であります。この不合理、不適当なる行政機構を改革いたしまして、行政を簡素化し、能率の向上をばかり、かたゞへもつて国民の負担を軽減するの革に出でるといふことは、何ら反対はありません。双手を上げて賛成するところでありまするけれども、その行政機構の改革を一歩誤りまして、事実に反し、合理に反し、りくつに反し、のりを越え、合すべきものを合せず、合すべからざるものを作合せましたよなないわゆる機構を改革せんがために無理な改革を行うといふましても、非常に能率を害するといふようなことがありましたならば、表面においては、行政が簡素化されたよいかと思うのであります。すなわち木に竹を継いだような行政機構の改革をやつたりいたしましたならば、必ずや行政の運用が政府全般にわたりまして

かであります。こういう意味から、今日俎上に上つておりまする運輸省管轄内の行政機構の原案を一瞥いたしまするのに、たとえて見まするならば、海と陸との接合点でありまする港湾局を、國土省に持つて行く。港湾をつくるという大工の仕事は國土省にふさわしい、というような簡単な考え方から、これを國土省に持つて行こうといふような、法律をかじつておる木村さんや、金の取扱いをして来たところの野田さんあたりが、簡単に考えてこれを行おうとしておるがごとき機構いじり、あるいはまた今日航空事業が非常に長足の進歩を来しまして、そうして講和効果後においては、飛行機の製造事業等が非常に盛大にならんとしておるのに、先ほども申しましたごとく、通商産業省がこれにくちばしを入れんとしておるがごとき、これは今日の機構には載つております。その他のいろいろこの機構にておりませんけれども、自動車交通の今日の発達に目をおおい、耳をおおいまして、なおかつ道路の行政を國土省が依然として占有せんとするがごとき機構の改革方法は、私は百害あつて一利なきものに陥りはしないかと思うのであります。その他いろいろこの機構におきまして、運輸省内の問題に改革におきまして、運輸省の改革おきましても、改悪ではないかと思われるるものがあるであります。こうした点におきまして、本日は大臣その他運輸省関係のお方々の意向を承りますて、そうしてこれが運輸委員会といたしましては、相当なる意思表示を政府に對してなさなければ、悔いを後日に残すのうらみなきにしもあらずと思うのであります。本日大臣は欠席をしておられまするが、政務次官さんでもよろ

しい。この蓮嶺省の機構改革に対しまして、政府の意のあるところを、さしつかえない範囲において承りまして、それを土台といたしまして、運輸委員会において相当なる意見をまとめまして、そうして最近の機会において木村法務総裁、野田建設大臣をここに招致いたしまして、わが運輸委員会の意のあるところを、厳正にただすべきはただしまして、そうして意旨表示をしなければならぬと思うのであります。ここに運輸専門員より参考のためにつくりされました案が配付されておりますので、これを基礎として研究いたしまして、それに対して大臣その他政府当局の御意願を承るようにしてもらいたいと思ひます。委員長において、適当なる審議の方法によつて、議事を進行せられることを希望いたします。

であります。ことにまた行政の改革といたしますと、申し上げるまでもなく行政の能率化あるいは簡素化といふことが主でなければ、行政改革の根本目的は達せられないと考えております。ただいま稻田委員の申される通り、かえつてそういうことで行政が複雑多岐にわたるようなことではありますならば、われ／＼いたしましても、これにただちに賛成するというようなことはできないのでありますて、今後この行政改革に対しましては、時間を追うて逐次われ／＼の前に示されるであろうと思いますので、運輸委員の皆様方と緊密な連絡をとりまして、行政の能率化あるいは簡素化のために、よりよき運輸行政の行われるよう、皆様方の御協力をいただきたいと考えております。

木村といふ  
極的に御交  
を、まず希  
であります

「運輸省の方方が積極的に、野田、大橋木村といふような行政機構の改革に当つております大臣に対しまして、積極的に御交渉を願いたい」ということを、まず希望として申し上げておく

の、これは先ほど船田委員から申し上げた通り、私も同感であります。さぞかしにまた船員あるいは船舶に対しますけれども、この保険行政というものが、今まで非常に複雑になつておりますので、監督を運輸大臣にすべきものである、いろいろふうにも考えておるのであります。卷間伝えられておりますところの機構改革に対しても、私たちがこれ以上いふうにも考えておるのであります。この機構改革に対して、私たちがこれを吸収すべからざるものである、こういうふうに考えておるのは、まず第一番に郵政省であります。なおすべからざる電気通信監理局というようなもの、これは新聞に出でておりますので、このようなことをほんとうに考えておるのかどうかというふうなことはわかりませんが、なけれども、この郵政、電通といふ二つのものは、これは吸収すべからざるものである、こういうふうに考えておるのであります。これは結論から先に申し上げたのであります。これが、これに対する考え方であります。これは、これまでしておられるところの理事者がどのよううに考えておられるか、まずこれを承つて、それから後に一つづきの所見を私申し上げたいと存じます。

○佐々木(秀)政府委員 お答えいたしました。關谷委員の申されます通り、この行政機構の改革につきまして、たゞ案が示されてから運輸省が考えるとともに提出されております。しかしお話をあつたところとく、たとえば海上保安庁内におきましては、お互ひが各立場からいろいろ／＼な考え方をおれ／＼のもとにいたしましては、決してただ傍観しているわけではないのであります。内

の問題にいたしましても、はたして治安省ができて、その中に加える意向があるのかどうか、あるいは海上保安庁をある程度わけるのかどうかというような点につきましても、いまだにその行政機構の衝に当つておる人の中で、最後的な決定を見ていよいよ承つております。そうした点につきましては、お話のように十分に運輸省は運輸省としてかくなければならないといふようなことにつきましては、御趣旨のように積極的にひとつ研究を進め、万全を期して行きたいと考えております。また後段にありました問題、あるいは個々にわたりまして、道路局を運輸省に持つて行くべきやないか、港湾局はやるべきではないといふような御趣旨、一々ごもつともござります。また後段にわたりました郵政省等の合併につきましても、御意見のように、われ／＼といたしましてはこれをただちに合併すべきであるということに対して、双手を上げて賛成だなどというようなことは考えておりません。むしろお話のように、こうしたものを一本にまとめることによつて、はたして運輸行政の簡素化がなされるかどうか、ということを考えますれば、非常な疑問があるのであります。むしろ疑問というよりも、それに対するところの、いろ／＼な問題の複雜さが出て参りまして、たとえば労働問題を取上げましても、現在すでに運輸省におきましては、国有鉄道その他を合せまして六十万近く従業員がおるのであります。郵政省等を加えますと、百万以上になる。この大きな組織になつて、はたして労働組合等に対する行政がうまく行くかどうかということを考えま

されば、多分の懸念があるのであります。して、こうした点につきまして、閣谷委員と同感であるということを申し上げておきたいのであります。

○關谷委員 私、大体佐々木政務次官が同感であると言われたので、多くを申し上げる必要はないと思いますけれども、特に私たちは、これから運輸省が行政機構の改革に当つておりますが大臣と折衝をせられます上に、特に強調していただきたいと思ひます点は、まず第一番に海上保安庁の問題であります。ほんとうの保安庁の仕事といふものが理解されていないように思われるのです。この間海上保安新聞というようなところから座談会に出でてくれといふなことで、私そのときにも率直に意見を申し上げておいたのであります。この保安庁の仕事といふものは、あくまでも陸上の予備隊と同じものである、こういふうに間違われておるのであります。が、決してそうではないのであります。あくまでもこの海上保安庁の性格といいますものは、現在の一般警察——予備隊にあらざるところの国家地方警察、自治体警察、この両方がやつておられますところの一般警察と同じ任務を持つておるのであって、決して予備隊的な性格を持つておるものではないのだ。だからこれは統合すべきものではないということをよく強調をしていたたきませんときには、あるいは将来漁業で反対する党もありますけれども、現在保安庁の仕事をやります上に、これは再軍備でも何でもない、保安庁の

整備しなければならぬ、こういうふうに考えておるのであります、その装備をいたしまして、その結果漁船の拿捕等を防ごうとして出来ました場合にでも、ソ連あたりは日本と講和條約等を締結しておりますので、予備隊的な性格のものであるといふうに、国内治安というような、そういうような動乱的なものに対しましてもこれが動乱的なるといふうな性格のものと間違われますと、これは武装解除をすることになつておりますので、ソ連あたりから、警察でないということになりますと、武装解除といふようなことが起つて参りますので、この点はどういたしましても、あくまでも一般警察と同じ性格のものである、こういう点を強調すべきものであると考えております。従つて、そういたしますと所管はおのずから運輸省である、こうしたことになつて来るわけであります。いろいろアメリカのファーヴァー・ミッショントいいますか、それあたりにおいて意見を述べておりますのも、運輸省が所管するのが最も適当であるといふうに言われておるのでありますとられますのが最も適当であるといふうに言われておるのでありますと、新聞伝えられておるようだに、大橋国務相あたりは、予備隊と併立すべきもの、対等のものであるというように考えておるのではなかろうかといふうに、私たち新聞を見ておりますとられますので、こういうふうな誤解のないよう、極力説得をしていただきたい、かように私たち考えるのでありますと、これにつきましてはあとで政務次官から、この点に対しましての御所見を承つておきたいであります。

る、こういうことは対外的にも対内的にも非常に悪いと考えておるのであります。まして、国内的に考えましても、これは船員の連中がいろいろと言つてありますのは、今までこれが普通の労働者と同じように扱われておつたのが、努力したあげく船員局というものができて、運輸省の所管になつて非常に満足しておるのだが、これがもし船主側と同じ局の中へ統合せられるというようないふことになりますと、海員組合の連中も非常にこれに不満を持つて参るのであります。そこで、そこにも一つの問題があると存じますし、さらにまた対外的に考えますと、日本政府といふものはまた使用者側の海運局に船員局を吸収しました、また再び安い賃金で雇ひ入れて、そうして運賃ダンピングをやるようなことになつて来るのはなからうかと、いうようなことで、非常に対外的にも、対内的にも、船員の連中が困るふうな点はよく考えなければならぬのであります。おそらくこれは行政機構の改革に携わつておられる三人の方には、おわかりになることがないと思うのであります。こういうふうなことはよく説いていただきたいと思いますが、これらに対しても程度に努力が払われておるかということを、これもあとで一括して承つておきたいと思ひます。なお私の意向が間違つておるかということについても、御所見を承つておきたいと思います。

うなものはできない。かつて内務省の  
ありましたときにつくりました港湾局  
というものが、運輸省の所管になります  
してから、これは悪いといふなこと  
とで、これをやりかえてむだな経費を  
出したことがたび々あるのであります  
して、一番私が身近に感じております  
のは、私の松山市において、そのよ  
なことが具体的にあつたのであります  
す。そういうふうなことに陥らないと  
限りませんので、この点もよく、野  
田建設大臣あたりも大蔵系であります  
て、あの人があの方面に理解があ  
るとも私たちは思えないのであります  
て、こういう点認識を深めるよう御  
努力を願いたいと存ずるのであります。  
航空厅のことは先ほどありましたの  
で、これはやめておきますし、道路局  
の関係もありましたから、これは長く  
なりますので、省略をいたしますけれ  
ども、こういうふうなこと、さらによ  
く郵政省あるいは電気通信監理局とい  
うものができますが、これが運輸通信省の  
中に入つて来る、こういうようなこと  
に伝えられておりますけれども、その  
ようなことになつた場合には、運輸大  
臣と併立してもう一人大臣を置いて、  
両大臣と一緒に置いておかなければなら  
ぬといふくなつこうにもなつて  
来るのではないかと思いまして、全国  
の労働問題を一手に引受けなければ  
ならぬといふようなことで、大臣は運輸  
行政あるいは通信行政といふようなこ  
とに対して、努力する間も何もないと  
いうことになつて來るのではないかと  
いうことを非常に憂えております。こ  
ういうふうな点を私が強調いたします

と、必ずこの行政改革の衝に当つておられます人々も納得をして、あのようにな案を出さぬのではないか、こういうふうに考えられるのであります。が、新聞紙上等ではそれがしきりに報道をせられて、おるのでございまして、あるいはこれが具体的に実現化しようとしておるのではなからうかということを懸念をしておるのであります。こういうふうな点につきまして、どの程度の努力が払われるか、これについてはどうのような考え方を持つておるかといふことを、はつきりこの際事務次官もおられますし、新官房長はこの間かわれられたばかりでありますので、もし何でしたら旧官房長——鉄道監督局長がおられますので、そのあたりから御意見なり経過なりを承ることができますならば、仕合せと存じます。

す。ただ新聞紙上で伝えられておりますよな、保安省なりあるいは治安省というふうな、予備隊的な組織の中にこれを入れられるということにつきましては、われ／＼といたしましてもこれに同意するわけには参りません。どういたしましてもやはり海上保安庁は、人命尊重ということが、海上保安庁の使命であろうと考えますので、その線に向つていかなる交渉を続けておるかというお話をありましたが、先般私は大橋国務大臣に面会いたして、もしこういうことになつたとすれば、運輸省といったしましてはこういう考え方を持つておる、海上保安庁というものをどこまでも海上警察であり、人命尊重の任務達成のあり方でなければならぬということは、強く伝えておきました。しかしながら大橋国務大臣といたしましても、今日最後的な決定を見ておりません。

か、そうではないとは私たちも考えておるのであります。どうも表面から見ますと、運輸省というところはもので動かしさえすればいいというようないことで、きわめて何と申しますか、入口までといらうようなことにつきましては、だれでもわかるようなところであります。が、そうしてそういうような人々が奥深くこれを研究しておると申しますと、決してさようではないのであります。そして、奥深くこれを研究しておるというような人は、ほとんどないと言つてもさしつかえないといふことで、現在の機構改革を担当いたしております大臣等においても、非常に誤解が多い、この誤解を解くことの努力があるいは欠けておるのではないかろうかと、こういうように申し上げますと——まことに努力が足らぬと言ふのではありませんが、極力やついていただいておるのであります。主張をするというより、まず私はこれらの人々の誤解を解くよくなところへ重点を置いていただきたい。ほんとうに運輸省といふものがどのよしなものであるか。現在運輸行政でやつておるのには、こういうふうなところへ重点を置いておるのであります。このようにやつておる、そのためこれの所管といふものは運輸省であらねばならない。そうして対外的に、対内的にということをよく深く掘り下げて考えた場合にはこうならないといふことを、誤解を解きましたならば、まずこの行政機構改革につきまして、運輸省といふものがちゃんと浮び上つて来ると考えておりますので、まず誤解を解くといふ点につきまして、極力御努力願いたい。もしもこの誤解に基いていろいろ機構を改革せられるという

ふうなことになつて参りますと、その際におきます混乱というものは、非常に大きなものが出て参るのでありますて、直接国民大衆と非常な関係があります運輸省所管の業務が、混乱に陥ることがありますてはたいへんでありますので、この際それく手わけをいたしましてでも、どういたしましても、私はこの誤解を解くといふ点に重点を置いていただきたい。そういうふうにいたしますならば、必ずそこには結論ではないかと考えておるのであります結果において必ず好結果が出て来るのではないかと考えておるのであります。もしもそういうふうな経過がこの席上でいろいろ言われないということになりますると、あるいはそういうふうな点が皆様の立場上お苦しいといふようなことがあるのかもしれません。ましては、深く運輸省の行政に対しましては、理解を持つておるのでありますて、でき得る限りの御協力を申し上げたい、どのようなことでもいたしましたては、この運輸委員会といつたましても、このように考えておりますので、委員が寄りますると、絶えずそのような話が出て参つておるのでありますから、私はこの誤解を解く点に重点を置いていただきたい。なおまた皆様方が動きにくいような場合には、積極的に運輸委員会に御相談願いたい、こうするが、ちょっと議事進行について私いうふうなことを申し上げて、私の質問を打切ります。

は発言いたしたいと思います。

大体日本行政機構改革の問題にきましては、昨日の航空小委員会の時に問題になりました。現在運輸省係の行政機構改革案といふものが、村、大橋、関係大臣のものとに案があるからその案に基いて、われらはいろいろ関心が深いありますから、この際ある程度態度をはつきりおきたい。それがためにはまず輸省の所管大臣なり、あるいは関係務官あるいは政務次官も来ていただき、はつきり運輸省の考え方をまず聞いておく必要があるのじやないか。輸省の所管大臣なり、あるいは関係務官あるいは政務次官も来ていただき、はつきり運輸省の考え方をまず聞いておく必要があります。しかるに先ほど稻田委員より話がありましたか、この案というものは、専門員室から出た行政改革の案に基いて、運輸省が、佐々木政務次官以下の方方が、御説明しておられるように、私の感違いかどうかわかりませんが、承るであります。従つてたゞ今までの佐々木政務次官以下のいろいろなお話は、この専門員室から出たる調査資料に基く案であるのか。さらによななことが出ておると、何か内閣審議官のさしつけによつて、そいつを立てての案であるかということを、まず委員会において答弁まかりならぬといふう。聞くところによると、何か内閣審議官のさしつけによつて、そいつを立てての案であるかといふことと、それが事実であるかどうか。この二つの点について、まず私は佐々木政務次官の御意見を承つておきたい。

たが、私たちが今言つておきましたのは専門員の案というのではなくして読売新聞記載の案を中心になつたのがありますから、その点は誤解を解いておきたいと思います。なおまた、これも坪内委員から今お話をありました旨長以下答弁してはならぬといふふうなことを言つたとすることはないと田中私はずらういふふうなことはないと思つてはならぬということではないと田中思つてますから、その点ひとつ関連しておりますのでお尋ねしておきます。

○黒澤委員長代理 速記を始めてください。  
○佐々木(秀)政府委員 先ほどお答え申し上げた通り、行政改革につきましては、野田、木村、その他の行政改革の衝に当つておる方々が、いろいろ検討されておるということは聞いておりまするし、またそれに対しまして運輸省いたしましても、内外におきまして、相当考へは持つておるのであります。が、最後的な行政改革の担当でありまする方々から、正式な通知を受けておりませんので、運輸省いたしましての最終的な案をお示しするというところまでは、まだ到達していないわけであります。そこで先ほどから各委員の方々から、たとえば海上保安庁の問題あるいは港湾局の問題等に対しまして、いろいろただされましたので、われわれの現在の考へておることを率直に申し上げた、この程度でござります。

○關谷委員 最後の案はこれはできていません、もちろんこういふうな行政機構の改革といふうなことは、これにはいろいろ折衝をし、政治折衝等があるわけでありまして、第一次の案といふうなるものを運輸省が持つております。これも、これが第二次案、第三次案といふふうに、あるいはかわつて来るといふようなこともまた予想せらるべきであります。最後の案ができるいいというようなことがありますりまして、運輸省が現在どのような機構改革を希望するかと、いうことは、私はなればならぬと思う。その案を私たちは一応きよらでなくてけつこうであります  
が、資料を委員会に対して配付を願いたい、これを要求いたしておきます。

○玉置(信)委員 先ほど来各委員の御

—

質問に対して、政務次官からの御答弁を承ったのであります。結論的に申しますと、最終的な案もまだできていよいよであります。しかし質疑応答の内容等から見まして、私は次の点

それは行政機構という問題は、現政もせんが、一応お伺いしておきたいと思います。

府の早くからの一貫した方針であり、私ども所属しております自由党としても、これは基本的な考え方である。当然といふよりも、これは必然的にやらなければならぬ機構改革であります。が、この機構改革に対して、運輸省といったしまして現行の機構制度そのままを存続し、変更、改革等はやる意思がない、という考え方を持つておるかどうか。あるいは改革案を示された場合は、ある程度譲歩すべきものがあるのであろうかどうか、この点をまず先にお伺いして、次の質問に移りたいと思ひます。

質問に対しまして、運輸省としてどう  
だという最後的なお答えにはならない  
のではないかと思いますが、今まで申  
し上げましたいろいろな段階がありま  
して、現に最後的な方針を示されてお  
りませんので、結論を申し上げかねる  
のであります。ただ先ほどから各委員  
の御発言になりましたような、たとえ  
ば運輸省といたしましては自動車行政  
等から考えまして、道路局などという  
ものを運輸省に統合するというような  
ことは、最も理想的な考え方だと思いい  
ますので、こういう点につきまして  
はわれ／＼といったましては、非常な  
贅意を表すのであります。そうした  
点におきまして、現在の運輸省の機構

○玉置(信)委員 そこでお伺いいたしたいことは、先ほど關谷委員の御質問に対して、政務次官も關谷委員の御質問の内容の線に沿うたようなお答えがあつたのであります。ところで目下大橋国務相が衆議院 参議院の予算委員会その他の委員会で答弁されておるところの内容をしさいに検討してみますと、海上保安庁の機構は、先ほどの政務次官のお話にもありましたが、一応保安隊ができた場合に、海上保安庁の一部がその機構の中に包含されるというようなことを言明しておるのであります。そこで政務次官も、海上保安隊はあくまでも海上警察の立場において運営をして行くことを理想としておられるのであります。しかしこれも目下の情勢では好むと好まさるとにかかわらず、どうやら海上保安隊といいますか、予備隊と海上保安庁とを合せた治安の機構、あるいは保安の機構の中に一部を含められるように私は見通しをつけておるのであります。そこで最近すでに海上保安庁の中に海上予備隊というようなものができたといふうなことも承つておるのであります。が、好むと好まさるとにかかわらずそこへ行くと、いうよなことに對して、政務次官はどういうふうにお考えになつておりますか。そういうよな情報をおるとえ私も耳にしておるのであります。それに対しましては賛意を表します。

○佐々木(秀)政府委員　海上保安庁の中に警察予備隊的な組織があるかどうかといふことはちよつと見解を異にいたしておりますが、海上保安の面から考えますと、漁船の取締り等に対することは、全く今まで從来の警察的な行為でよろしく、しかし国内的の大きなないわゆる治安維持という面から考えてみますと、単なる警察といふようなことでは真の治安が保たれないのではないか。伺いしたいのであります。

たとえば陸の面において暴動が起つた場合には陸の予備隊が活動し、また海の上において治安を乱すような暴力行為が起つた場合は海上保安隊というようなものが出て治安の維持に当るというような、もつと高度な組織のもとにこれを切りかえて行なわれなければならぬのではないか。そういう点から今の保安省とかいうものに統合されるというような機運が醸成されて来たのではないか、私はかように考えるのであります。海上予備隊といふ問題については、ただいまの御答弁によりますと、まだそこまで現実には参つておらないというお話をございましたが、実は私ラジオ放送も承りましたし、それから海上保安関係の人からもちよつと耳にしたこともあります。さらに今日予備隊は予備隊としてそうした治安上の拡充計画を進めておるのに並行して、海上保安庁においても組織がえをすべく、指揮系統をかつての軍隊組織のように一元的にすべきであるとか、二元的にやつていいとか悪いとかいうような論議さえ重ねられて、すでにそろした計画が事務的には進んでおるということを私承つておるのであります。運輸省の外局であり、大臣の直接監督のもとにある保安庁がそこまで進んでおるにもかかわらず、大臣にお話できるものならばお話をいたただきたい。お話をできないということは、まことに私は不可解千萬に思うであります。この経過を聞いておるのは実はそれまでの機関において耳にいたしたことであるので、事実じやないか、かよう理解して

○佐々木(秀)政府委員 海上保安庁の御審議をいただいておりまする予算の中にも現われてゐるような海上保安庁においては、ただいま国会においては、たゞお聞きするのであります。

強化をはからなくてはならぬということについては、ただいま国会においては、たゞお聞きするのであります。予算に現われてゐるような海上保安庁の整備拡充強化は、われくといたしますが、それでも十分知つておりまするし、またその方向に進めておるのであります。しかしながらただいまお話のような一つの防衛的な行き方に対してもうかといふことになりますれば、現在われわれといふことをいたしましてはその点に対しては閲知していないのであります。

○玉置(信)委員 行政機構改革につきましては、いづれ委員会独自の立場で皆さんと御相談して、われくと、関連をする立場から運輸省に協力を申し上げたいと実は考えておりますので、これ以上御質問いたしませんが、ただ行政機構改革に伴つて、一つお伺いしておきたいことは、必然的に行政整理といふようなことも生れて來るのはないかと思いますが、政府としては行政機構改革に伴つて、何らかの手段に出るといふようなお考えがありますかどうか。

次に委員長にお願いしたいことは、次回の運輸委員会に大橋國務大臣と海上保安庁長官の御出席を求めるよう御手配をお願いいたしたい。

○佐々木(秀)政府委員 お答えいたしましたのは、前国会において通過いたしましたあの定員による人員整理は、現在行いつつあるのであります。それ曰

1

上今度の行政改革によつて、運輸省なら運輸省としてそれに加える人員整理の考え方があるかどうかということでありますと、現在のところまだ持つておりません。

○江崎（一）委員 この運輸省関係の行政改革案なるものは、先ほどの御意見をいろいろ聞いておりますと、これは運輸委員会の専門委員室の案であるともいわれ、またこれは運輸委員の一部の意見であるともいわれ、また読売新聞の意見であるともいわれ、あるいは新聞の意見であるともいわれ、あるいはまた政府の意見であるともいわれ、提案責任者が非常に不明確だと思います。こういう不明確な形で委員会に持つて来るということは、まことに許すべからざることだと思いますが、その点はどうなんでしょうか。その趣旨をはつきりしておいてもらいたい。

○黒澤委員長代理 ちよつと速記をやめさせてください。

○黒澤委員長代理 速記を始めて。  
○坪内委員 この際政務次官にお尋ねいたしますが、そういうことで当委員会は今日開かれたのです。従つて運輸省当局の考え方を聞きたいというのが当委員会の目的だつた。しかるに最初からこの行政改革案に関する意見といふものが、読売新聞の掲載を中心としての資料が専門委員室から出たので、これに基いての質疑応答があつて、私は今日の委員会の審議の中心にはそれをおると思う。従つて先ほどからの佐々木政務次官のいろいろな御答弁というのも、これに対する御答弁であるので、その点はわかるのでありますけれども、われわれが昨日申し合せたことは、今委員長のお話になつた通り、

佐々木政務次官にお尋ねしたいのですが、この目的であつた。そこで二つの点を述べますが、この専門委員室から出でている資料のような意見に對して、現在の運輸省の考え方は同感なのか、あるいはこれより以上に飛躍した考え方を持つておるのか、ということが第一点、それから第二点は、運輸省の原案といふものはいつころ大体まとまるのかといたることを、この際お尋ねしておきたい。

しましては、今後いつごろ最終的な結論を得、原案ができるかということにつきましては、現在もうしばらくお待ち願わなければお答えできないのです。  
○坪内委員 それでは委員長にお尋ねいたしたいと思います。委員長は昨日ちょうど委員会におられなかつたたゞで、その間の事情が十分連絡がとれていなかつたのではないかと思います。しかし大体のことは連絡があつたと田中ですが、今日は大体運輸省当局のそいつた基本的な考え方を聞こううござつたので開会された。しかるにこうした新聞記事みたいな資料を出して、何らかみどりのないような議論をして非常に貴重な時間を費してやつていてわけですが、その辺の連絡が非常に不十分だと私は思つてゐるのです。昨日われくが申し合せた委員会におきましては、運輸省当局の案を聞くこうというのが目的であつて、その辺の連絡が非常に不十分だと思ひますが、その点はつきりしていただきたい。  
○岡村委員長 その点につきまして、実は私は昨日休みましたので、その辺は詳細に知らないのであります。本日私は稻田委員から機構改革に対する発議がありましたので、それを入れたとしてごぞいます。それにつきましていろいろ意見が出たと私どもは思つております。  
○坪内委員 そうするとその資料は一体だれが出されたのですか。  
○岡村委員長 これは専門員室から出しているのであります。専門員室の人には、専門員室から出でていないと言ふ。

たように、本日ことに大臣その他政  
務の当局のお方にお集まり願いまして  
意見を聞きたい。なおその意見を聞  
かれて、この運輸専門員がつくつてお  
られます資料を基礎にして、それによ  
て政府の御意向を聞きたい、こうい  
う文をいたしたのでありまするが、  
谷委員より、この案に盛られてあるし  
うな條項をここに申し述べられま  
す、大体それに対する意向も政務次  
官を通じて出たようでありまするし  
たしますので、今坪内さんから本日  
この委員会の質疑応答がピントをは  
れておるじやないか、議事の進行だ  
いうのでお話をあつたのであります  
が、ごもつともなことだと思います  
が最初から私の出しました案をはずれ  
して、いろいろ申されておるのでも  
が、大体大同小異な、この案に沿う  
質疑応答でありますので、私もやむ  
不得ぬと思つておるようなわけであり  
ます。坪内委員も不満足でありますよ  
けれども、私といたしましては、大  
關谷君がこの案に盛つてあるような  
とをお尋ねになつて、政府の御意向  
わかつたという意味合いにおいて、  
日は御散会を願いまして、あとで委員  
長並びに理事の方々がお集まりにな  
まして、二十五日なら二十五日に木  
法務省裁並びに野田建設大臣など、  
府の原案を考えておられる方々にお  
話を願いまして、意見をただされま  
で、そして運輸委員会といたしまし  
は、それによつて委員会の意向を決  
定まで行かないでもよろしくうござ  
ますが、政府に注文すべきは注文し  
ただすべきはただし、また自由党の  
務会なり政務調査会なりにただすべ  
はただしまして、そしてこの行政機  
関に結

御府へくらつうじよしきとすとまうたたすをのうもとくらう。官吏のいのうとすとまうをのうもとくらう。政村り貢本もと体うまをたたすをのうもとくらう。総務省の改革にあたりまして、運輸省の所管といたしましての改革を万遺憾なきを期せられたらどうかと思ひます。一言申し述べて、委員長に参考に供します。

○岡村委員長 本日はこの程度で散会したいと思いますが、御異議ありますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○岡村委員長 御異議なしと認めます。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時五分散会

〔参考〕  
ボックダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基く運輸省関係諸命令の措置に関する法律案(内閣提出)  
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年三月一日印刷

昭和二十七年三月三日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷厅